

el PUEBLO

por el cambio

INSURRECCIÓN



Camilo. Sacerdote para la eternidad
En El Catatumbo. Cien años de soledad
Trump. Nos impone una guerra de aranceles

INSURRECCIÓN 987

CARICATURA

- 03 Los negocios de papá Pitufu
Magenta

EDITORIAL

- 04 Camilo y la construcción de la democracia
Comando Central (COCE)

DEBATES del CONFLICTO

- 08 Sacerdote para la eternidad
Antonio García, Primer Comandante del ELN
- 16 Solo el pueblo traerá el cambio
Damaris Tzaguirre
- 18 Es el Gobierno del continuismo
Andrés Chacón
- 22 Nos metieron a una guerra de aranceles
Claudia Julieta Parra

SOLUCIÓN POLÍTICA

- 24 Cien años de soledad en el Catatumbo
Himelda Ascanio

REDES SOCIALES

- 28 La mafia de papá Pitufu, el Ñeñe y Duque
Javier Mauricio Galvis Flores

ECONOMÍA

- 34 Colombia: segundo puesto en desempleo
Chavela Villamil

CLEPTOCRACIA

- 38 En el Estado mafioso, no se salva nadie
Sergio Torres

LOS NADIE

- 42 Unos limpian, otros ensucian
Amalia Santana

EL MUNDO

- 44 ¿La diplomacia o la fuerza en medio de la guerra?
Amalia Santana

LOS NEGOCIOS DE PAPÁ PITUFO

Magenta



Insurrección #987. 17-02-2025 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia
www.eln-voces.net / [@vocescol64](https://www.instagram.com/vocescol64) [Instagram] / t.me/voces1964 [Telegram]

Portada. 'el pueblo construye el cambio' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Fotografía de Hernán Díaz Giraldo





CAMILO Y LA CONSTRUCCIÓN DE LA DEMOCRACIA

Comando Central (COCE)

Camilo Torres es recordado por la agudeza de sus ideas sobre crear democracia a favor de las mayorías, con la convicción que es un deber para los cristianos hacer esta revolución y la consecuencia de comprometerse con ella hasta las últimas consecuencias.



En 1964 en una conferencia sobre los Grupos de Presión en Colombia, Camilo delineó la que fue su ruta de actividad política, hasta su caída en combate en la guerrilla del ELN, el 15 de febrero de 1966:

“Las clases populares mayoritarias no constituyen ‘grupos de presión’, por no poseer una conciencia de necesidades comunes, no tener una actividad unificada, no poseer una organización de envergadura nacional, ni un mínimo de objetivos políticos comunes. Si las mayorías no logran tener estos requisitos, Colombia no llegará a ser una verdadera democracia”.

Primero

Sobre lograr una conciencia de las necesidades comunes, Camilo expresó:

“Una de las primeras condiciones es lograr que la clase popular tenga una conciencia común”. “Nosotros nos ponemos a discutir sobre si el alma es mortal o inmortal y dejamos sin resolver un punto en que si estamos todos de acuerdo y es que la miseria sí es mortal”.

“El movimiento de Gaitán consolida una conciencia de clase que la violencia oficial no ha logrado borrar”. “La frase de Gaitán de que ‘en Colombia el pueblo es superior a sus dirigentes’ no es una frase demagógica sino absolutamente real”.

Segundo

Camilo habló con meridiana claridad que para encarnarse en el pueblo, hay que partir de ascender hacia la clase popular:

“Es necesario que comencemos ya. Que nos mezclemos con las masas, que vivamos, no solamente para los pobres, sino con los pobres y como pobres. La integración con las masas es un elemento esencial a la revolución y a la unión”. “Cuando vamos a la base de nuestro pueblo es mucho más para aprender que para enseñar”. “Será, en última instancia, el pueblo el que nos enseñará cómo debemos realizar la unión”.



“Nadie puede ser verdaderamente revolucionario si no confía en los valores del pueblo”. “Además de conciencia común, nosotros podemos estimular los valores que existen en nuestro pueblo”. “Debemos reconstruir la confianza que el pueblo debe tener en sí mismo. Debemos ayudarlo a que encuentre seguridad en la acción, por pequeños triunfos de acción colectiva al principio que, poco a poco, se convertirán en acciones cada vez de mayor trascendencia. Así, nuestro pueblo adquirirá una actitud activa ante sus propios problemas, condición indispensable para poderlos resolver por sí mismo”.

Tercero

Como el Libertador Simón Bolívar, Camilo insistió en la unidad de las fuerzas populares, alrededor de un Frente Unido del Pueblo:

“Nada nos hará desistir de nuestra lucha por organizar el pueblo e ir con él hasta la toma del poder, cueste lo que cueste”. “La labor agitacional es importante pero que su efecto real se pierda si no va seguido de la organización y de la lucha por la toma del poder”. “Es necesario que los jefes sepan que no podrán llegar a servir lealmente a la revolución si no es mediante un sacrificio personal, por ese ideal, hasta las últimas consecuencias”.



Cuarto

Para Camilo la unidad de la clase popular se desarrolla alrededor de una Plataforma de objetivos políticos comunes:

“Ante todo necesitamos objetivos nacionales que encaucen nuestras energías y las energías de todo el pueblo colombiano”. “Tenemos que poner una plataforma mínima, en la cual estemos de acuerdo y por la cual vayamos a luchar”. “Estoy dispuesto a luchar por objetivos comunes: contra la oligarquía y el dominio de los Estados Unidos, para la toma del poder por parte de la clase popular”.

“Es necesario, entonces, quitarles el poder a las minorías privilegiadas para dárselo a las mayorías pobres. Esto, si se hace rápidamente es lo esencial de una revolución, la revolución puede ser pacífica si las minorías no hacen resistencia violenta”. “Mis planteamientos se reducen a que las mayorías ejerzan el poder, para que las decisiones gubernamentales sean en favor de las mayorías y no de las minorías. Y como todos sabemos que esto no es fácil, yo he dicho que debemos prepararnos para el caso de que las minorías se opongan por medio de la violencia, a que las clases mayoritarias ejerzan el poder”. “Si la clase minoritaria no nos permite tomar el poder -cosa fundamentalmente antidemocrática ya que, si somos una mayoría y si creemos en la democracia, merecemos el poder- si llega a profanar la democracia colombiana ejerciendo la violencia, es necesario que sepa que nosotros estamos listos a contestar con fuerza la fuerza”.

“Nosotros no podemos ir a hacerle el juego a las oligarquías metiéndonos en su sistema electoral, controlado por ellas, no podemos participar en esa comedia de democracia en la cual desgraciadamente la clase popular ha venido representando un papel que la desfavorece y que no favorece sino a las clases privilegiadas”.

SACERDOTE PARA LA ETERNIDAD



Antonio García, Primer Comandante del ELN

Por estos meses en 1965, hace 60 años, Camilo Torres se debatía en las incertidumbres que lo estaban llevando a separarse de su condición clerical, en el léxico popular: dejar la sotana. Claro que para nosotros, los terrenales, puede ser un acto formal o rutinario de cambiarnos la ropa; pero para él, era su misma piel, su carne, su corazón y su propia alma.



Por eso, para muchos del pueblo y sobre todo los eilenos nos llega al alma la canción que inicia diciendo: "Cura de negra sotana"... , pese a que el "hábito" no hace al monje, se hacen necesarias reflexiones de fondo.

Para Camilo tomar la ruta hacia el sacerdocio fue un proceso muy meditado, asumido con mucha conciencia y honestidad, para él significó retomar el camino de Cristo, una vida dedicada a los demás sin esperar nada a cambio.

En una de sus visitas a los Llanos Orientales, mirando las inmensidades de ese universo de silencios, se conecta con los dolores humanos que siguen esperando redención, es entonces cuando se dice:

"Comprendí que la vida como yo la entendía, como la estaba viviendo, carecía de sentido. Pensé que podía ser más útil, pero en función colectiva".

Haría su recorrido de vida cada día más comprometido con su esencia de sacerdote, con una rigurosa formación intelectual como sociólogo e identificado con las prácticas sociales de los sacerdotes-obreros, en su relación directa con los pobres y desposeídos fue construyendo su esencia auténticamente revolucionaria, que el mismo sintetizaría en:

"Soy revolucionario como colombiano, como sociólogo, como cristiano y como sacerdote:

Como colombiano, porque no puedo ser ajeno a las luchas de mi pueblo.

Como sociólogo, porque gracias al conocimiento científico que tengo de la realidad, he llegado al convencimiento de que las soluciones técnicas y eficaces no se logran sin una revolución.

Como cristiano, porque la esencia del cristianismo es el amor al prójimo y solamente por la revolución puede lograrse el bien de la mayoría.





Como sacerdote, porque la entrega al prójimo que exige la revolución es un requisito de caridad fraterna, indispensable para realizar el sacrificio de la Misa, que no es una ofrenda individual, sino de todo el pueblo de Dios por intermedio de Cristo".

En defensa de la integralidad de su esencia de sacerdote revolucionario, tendría que enfrentarse a la Jerarquía eclesiástica encarnada en el Cardenal Luis Concha, donde luego de un intercambio de cartas el Cardenal, el 28 de mayo de 1965, concluía diciéndole a Camilo:



"...Desde el principio de mi sacerdocio he estado absolutamente persuadido de que las directivas pontificias vedan al sacerdote intervenir en actividades políticas y en cuestiones puramente técnicas y prácticas en materia de acción social propiamente dichas."

Pero el Cardenal Concha iría más allá en su declaración del 18 de junio donde señaló:

"Las declaraciones del padre Camilo Torres son incompatibles con su carácter sacerdotal y con el mismo hábito eclesiástico que viste. Puede suceder que estas dos circunstancias induzcan a algunos católicos a seguir las erróneas y perniciosas doctrinas que el padre Torres propone en sus programas."

Camilo, luego de meditar profundamente, le escribe el 24 de junio al Cardenal Concha y a la vez hace una declaración donde señala:

"Yo opté por el cristianismo por considerar que en él encontraba la forma más pura para servir al prójimo. Fui elegido por Cristo para ser sacerdote eternamente, motivado por el deseo de entregarme de tiempo completo al amor de mis semejantes. Como sociólogo, he querido que ese amor se vuelva eficaz, mediante la técnica y la ciencia; al analizar la sociedad colombiana me he dado cuenta de la necesidad de una revolución para poder dar de comer al hambriento, de beber al sediento, vestir al desnudo y realizar el bienestar de las mayorías de nuestro pueblo".

Luego concluye diciendo:

"Por eso, he pedido a Su Eminencia el Cardenal que me libere de mis obligaciones clericales para poder servir al pueblo en el terreno temporal. Sacrifico uno de mis derechos que amo más profundamente: poder celebrar el culto externo de la Iglesia como sacerdote, para crear las condiciones que hacen más auténtico ese culto".





De Roma recomendaron continuar el diálogo, pero el cardenal Concha, dos días después y sin respetar lo recomendado se tomó la atribución de reducir a Camilo al estado laico.

Serían días dolorosos para Camilo, cuando sus amigos más cercanos le preguntan:

—¿Es que piensas abandonar el sacerdocio?

—No, eso nunca. Precisamente pedí que me dejaran celebrar Misa los domingos. Se me dijo que no. Soy sacerdote... No improvisé mi sacerdocio, pero se me niega la Misa. Podría decirla en privado. Mi sacerdocio es de Cristo y le pertenece al pueblo. No puedo traicionar mi conciencia... —respondió Camilo y en seguida lloró, lloró mucho...



Fueron días turbulentos para la humanidad de Camilo, pues la Jerarquía eclesiástica actuaba como la inquisición, vendrían nuevas declaraciones del cardenal Concha. En tan pocos días para el Cardenal, ya no sería el Padre Camilo, sino simplemente un Señor. Vuelve, entonces, el 20 de septiembre a remarcar sus sentencias:

"El Señor Camilo Torres espontáneamente solicitó la reducción al estado laical que le fue concedida. En virtud de la reducción al estado laical el Señor Camilo Torres quedó dispensado de las obligaciones al estado sacerdotal, exceptuada la obligación del celibato.

La reducción al estado laical, que ciertamente no borra el carácter sacerdotal que es indeleble, implica que el Señor Camilo Torres no podrá jamás volver a ejercer el ministerio sacerdotal."

El 30 de septiembre Camilo publicaría en su periódico del Frente Unido la declaración donde explicó:

"Desgraciadamente el Cardenal da la sensación de seguir en la misma tónica: sin explicar ni comprobar por qué estoy en contra de la Iglesia católica. Parece que obrara bajo los grupos de presión que tienen sometido al país.

Las declaraciones públicas de su Eminencia el Cardenal están en contra de sus declaraciones en privado. Cuando hablé personalmente con el Cardenal vimos que la única fórmula para conservar a salvo su conciencia y la mía, era la que yo pediría la reducción al estado laico. Él me dijo que era una decisión dolorosa para él pero que esperaba que en el momento que yo considerara conveniente, pudiera volver al ejercicio de mi sacerdocio y él me recibiría con los brazos abiertos."



"La revolución
no es
simplemente
una palabra
de moda,
una palabra
popular"



Camilo Torres
1929-1966

Sin duda que Camilo se sintió engañado por el Cardenal, y más que por él, por la Jerarquía de la Iglesia presionada por la oligarquía colombiana. Pero él, a gusto de su pueblo, se sigue considerando sacerdote para la eternidad. Por eso, si bien la sotana no hace al cura, es un símbolo de respeto, no puede actuarse como mercader en los templos con ella, o usarla como mercancía para sacar réditos de imagen. Vale recordar que esas prendas sagradas deben ser tratadas con la máxima consideración, pues son patrimonio del pueblo.

Hablando de la sotana de Camilo, lo más seguro es que ella apareció para reclamar el cuerpo que la vistió, cuerpo desaparecido por el Mando Militar con autorización del Jefe de Estado, a quienes Isabelita, la madre de Camilo, les dijo:

"Soy la única madre colombiana a la cual se le ha negado la entrega del cadáver de su propio hijo.

Como cristiana y católica practicante le recuerdo que cuando a Cristo crucificaron como 'bandolero' no le negaron a la Virgen María la gracia que a mí se me ha negado."

Estamos ante un crimen de Estado, que ni en los tiempos de La Ilíada, muchos siglos antes del sacrificio de Cristo, cuando el derecho no existía, pero sí el honor militar, el mismísimo Aquiles le permitió al Rey Príamo rendirle honores a su hijo Héctor, muerto en combate con él, y colocarle en sus ojos las dos monedas para el barquero.

Qué lejos estamos del honor de esos tiempos, que termina retando a quienes dicen defender los Derechos.

Ahora, es mucho más delicado, Isabelita es parte de ese colectivo de madres que no han podido ni ver ni recoger los cadáveres de sus hijos, secuestrados y desaparecidos, pues la doctrina contrainsurgente de Estado, que orienta esas prácticas, ha sido imparable desde los tiempos de Camilo.



SOLO EL PUEBLO TRAERÁ EL CAMBIO



S García

Damaris Izaguirre

Lograr los cambios socioeconómicos y políticos que requiere nuestra sociedad, y la distribución equitativa de la riqueza, es la principal base de cualquier planteamiento revolucionario, pero esto solo vendrá de manos del pueblo.



En Colombia ha existido una gran pobreza y desigualdad social y regional, que contrastan con los privilegios que tienen una élite minoritaria, que vive en medio de lujos y riqueza, a cuya sombra parasitan los partidos tradicionales expertos en explotar las ilusiones de Los Nadie y ser serviles a los intereses del viejo régimen. Esta desigualdad marcada ha sido un ‘caldo de cultivo’ que le ha permitido al régimen y sus políticos, instrumentalizar los anhelos de cambio y de esta forma sostener el statu quo y que los politiqueros lleguen a cargos de elección popular.

Uno de los principales desaciertos del Gobierno de Petro, es no hacer una ruptura radical y definitiva con el régimen, pese a la inoperancia y poca productividad que ha traído sostener alianzas con los exponentes del régimen, la continuidad de los nexos con ellos la justifican con la falacia de construir gobernabilidad, supuesto que no ha funcionado, ya que en momentos críticos de la aprobación de proyectos y reformas, los supuestos aliados han exigido aumentos en su cuota burocrática, pero al final terminan cumpliendo los designios del régimen y hundiendo cualquier reforma o proyecto de ley, que reste tan solo un ápice los privilegios de la élite dominante. Además, este gobierno progresista continúa subordinado al imperio norteamericano y leal a sus intereses, muestra de ello es que la Doctrina de Seguridad Nacional impuesta por el Tío Sam, es la determinadora de las políticas de Estado que perpetúan el hambre y la guerra.

Las transformaciones estructurales que exigió el Estallido Social no se pueden dejar a la deriva, son mandatos populares que deben cumplirse con o sin apoyo de los Gobiernos; el cambio no puede quedarse en dar solo una sensación de bienestar, los cambios deben ser estructurales, tangibles y en favor de Los Nadie. La unidad popular y la lucha determinada de los excluidos debe cualificarse y proseguir, porque solo de manos de la lucha popular vendrán los cambios y las transformaciones de fondo, que durante décadas le han sido negadas a Los Nadie, siempre estará presente el pensamiento de Garzón, “si ustedes los jóvenes no asumen la dirección de su propio país, nadie va a venir a salvarlo, nadie”.



ES EL GOBIERNO DEL CONTINUISMO



Andrés Chacón

Este año 2025 comenzó con fuertes convulsiones, con luchas y disputas a nivel mundial y regional, son la ofensiva de los poderes imperialistas y fascistas, enfrentados por la resistencia y dignidad de los pueblos que luchan incansablemente por su libertad.



Colombia es un país que tiene relevancia para los intereses de control y dominación imperialista, pero el gobierno progresista de Gustavo Petro no toma posturas consecuentes frente a los cambios y las transformaciones, y teme confrontar a la potencia imperialista estadounidense. Terminó siendo complaciente y útil a la continuidad del plan contrainsurgente.

Como lo expresa el Comando Central y el Frente de Guerra Nororiental Comandante en Jefe Manuel Pérez Martínez, el ELN no ha tenido otra salida más que confrontar a las disidencias de las Exfarc en el Catatumbo, que operan como un grupo paramilitar dirigido bajo los planes contrainsurgentes en la región. La historia y razones de nuestra actuación ya es ampliamente conocida por la población del territorio, con quienes hemos hecho vida desde hace 50 años, y saben que somos parte activa de la resistencia y de la lucha por vida digna en el territorio catatumbiero.

La confrontación en Norte de Santander y Cesar no es ajena a la de otros territorios como Arauca, Boyacá, Casanare, Santander, Chocó, Valle del Cauca, Cauca, Antioquia y Bolívar, en todos ellos el ELN combate a las fuerzas paramilitares, sean disidencias de las Exfarc o bandas del Clan del Golfo, quienes actúan en connivencia y articulación con las Fuerzas Militares estatales. Las causas profundas del conflicto social, político y armado en Colombia siguen siendo una realidad, es falso que combatimos por el narcotráfico, las necesidades del territorio son latentes y la población lo tiene bien claro.

Como toda confrontación esta ha tenido sus repercusiones, es innegable que muchas familias se han desplazado hacia Cúcuta, Ocaña y hasta Venezuela, es falso que esto suceda por acción directa del ELN; buena parte de la población se ha desplazado intimidada y atemorizada por las disidencias, pero también por una sensación de pánico exacerbada por los medios de comunicación, esto ha quedado reseñado en palabras de la misma población en las grandes empresas de desinformación.





Solo EL
PUEBLO
Salva EL
PUEBLO



Este llamado gobierno del cambio, cada vez parece más ser el de la continuidad, pues hacia El Catatumbo responde con militarización, más 'leña para el fuego', calumniando al ELN con señalamientos que no tienen asidero, mientras calla convenientemente sobre las disidencias, presentándolos como unas "víctimas", con lo que va quedando claro de que lado se ubica.

Petro ha aprovechado para distorsionar la realidad al hablar del Catatumbo y del ELN, con el mismo estilo de sus antecesores, desconociendo las causas del conflicto colombiano, dándole desarrollo a la estrategia de deslegitimación mediática del ELN, y hasta se jacta de que han logrado la desmovilización de más de un centenar de disidentes de la Ex-Farc, que no hubiera ocurrido sin la presión del ELN.

El conflicto social, político y armado sigue siendo la razón de nuestra existencia, somos una expresión del pueblo en armas, que resiste dignamente y lucha por una Colombia para las mayorías, y aunque usen todo tipo de figuras literarias, Petro no podrá ocultar su complacencia con la continuación del plan contrainsurgente.



NOS METIERON A UNA GUERRA DE ARANCELES



Claudia Julieta Parra

Los aranceles son medidas tributarias encaminadas a restringir la permeación del mercado interno, sobre la base de hacer más costosa la importación, dando lugar a que sea más rentable utilizar la producción interna.



Los planes expansivos de Estados Unidos (EEUU) y la dependencia externa de productos de consumo interno, ligado a los fenómenos macroeconómicos recientes, han llevado a los EEUU a desaceleración económica; aunque el Departamento del Tesoro ha tratado de nivelar la inflación a través de las Tasas de Interés, el índice de empleo continúa en márgenes inferiores y lleva a una ralentización de la contratación del empleo y un sorprendente aumento del desempleo; que complica la productividad y rentabilidad del mercado interno, presionado por ingresos hostiles por cuenta del ingreso masivo de mercancías y materias primas de economías sólidas y emergentes, a cierre del año anterior las importaciones de EEUU ascendían a 364.280 millones de dólares.

Desde su posesión el Presidente Trump, bajo el sofisma de priorizar el mercado interno y mitigar la desaceleración económica, ha venido obligado a sus principales socios comerciales, Canadá, México y China, a renegociar sus convenios comerciales. El pasado jueves firmó la Orden Ejecutiva para imponer aranceles recíprocos a los países que gravan productos estadounidenses; Trump tiene claro que la guerra comercial es una fase temprana de un conflicto a largo plazo para lograr objetivos políticos y adoptar tarifas o barreras al comercio, es solo su estilo de negociación; decisiones que generan respuestas por parte de los países afectados, que en corto plazo afectarían el mercado bursátil y el mercado global, en especial en los países dependientes del capital externo.

La posibilidad de una guerra arancelaria global, obliga a países como el nuestro a hacer modificaciones en su política económica, de lo contrario las repercusiones del aumento arancelario generaría grandes incrementos el costo de vida, lo que depreciaría aún más el déficit de poder adquisitivo existente; esto desde luego implica paradigmas económicos que rompan con el Trickle Down Effect (efecto goteo) y adoptar un modelo que fomente el desarrollo integral de la producción nacional, y aumente el poder adquisitivo per cápita, ligado a un Sistema Tributario redistributivo que disminuya el Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de intereses de Deuda Externa).



CIEN AÑOS DE SOLEDAD EN EL CATATUMBO



R Rodríguez

Himelda Ascanio

Las comunidades y organizaciones sociales del Catatumbo han dicho que no quieren condenarse a 'cien años de soledad', rechazan la militarización y la declaratoria de Conmoción Interior, el falso compromiso del gobierno con la región, para esconder el incumplimiento al Pacto por la Transformación del Catatumbo.



24 SOLUCIÓN POLÍTICA

La referencia a Cien Años de Soledad, obra maestra del enorme Gabo, la instaló Gustavo Petro recordando sus tiempos de militancia en el M-19, en donde tuvo como nombre de guerra, Aureliano. Quizá sin pensar en que en la obra, el protagonista con ese mismo nombre, es un hombre que no logra ganar ninguna de sus guerras, se refugia en su laboratorio, los recuerdos y los pescaditos de oro, cree que tiene poderes extrasensoriales, vive y muere solo.

La extraordinaria ficción de Gabo ha tenido muchas interpretaciones y análisis, algunas de las cuales le han comparado con una forma de representar la realidad, pero siempre siendo eso, una representación; porque las realidades en los territorios de Colombia podrían superar las ficciones. Es el caso de las comunidades del Catatumbo, que no aguantan que su realidad la escondan detrás de metáforas y falsas intenciones.

El pueblo conocedor y víctima de las condiciones de abandono por el Estado colombiano, tiene claro quiénes son sus verdugos, desde hace cuánto tiempo vienen incubándose los problemas y cuál ha sido el actuar de los gobiernos, incluyendo el actual; por esto plantean al gobierno:

- ▣ cumplir el Pacto por la Transformación del Catatumbo,
- ▣ rechazo a la Conmoción Interior y a la militarización del territorio.

Un cambio con mentiras, es imposible

Esta semana, el Ministerio de Defensa resaltó la captura de dos miembros de las disidencias de las Exfarc, acusados de ser parte de los autores de la masacre de una familia el 15 de enero en Tibú. Desde el propio Estado colombiano confirman lo que el ELN expuso pocos días después de ocurrida esta masacre. Se requeriría humildad y altura para que el presidente aceptara y asumiera el error de esta calumnia.

Además, porque no fue un señalamiento ingenuo o despistado, la intención fue la misma con la que se desconocieron las alertas tempranas y todo tipo de manifestaciones desde las organizaciones sociales, referidas a la expansión territorial y abusos contra la





población por parte de este grupo de disidencias; con el objetivo de la configuración de un nuevo paramilitarismo.

Lo que se revela en el Catatumbo es un dantesco plan criminal, donde:

- ▣ el Gobierno en cabeza del Comisionado de Paz, recicló y alimentó la expansión narco paramilitar de estas disidencias,
- ▣ a través de la Paz Total y sus mesas de diálogo fue posicionando políticamente a los miembros de dicha banda,
- ▣ mientras pedía un nuevo cese al fuego con el ELN, preparaba acciones de bandera falsa en su contra y alentaba ataques al Frente de Guerra Nororiental,
- ▣ con total descaro las Fuerzas Armadas estatales socorrieron y protegieron a estas disidencias cuando estos fueron confrontados.



📄 al tiempo, el Gobierno maquinaba todo este plan de guerra, prometía y fingía supuestos planes de desarrollo para el Catatumbo.

Una deuda cada vez más grande

Así las cosas, va quedando cada vez más claro que lo acontecido en esta región del nororiente colombiano, es la consecuencia de un plan de perfidia y manipulación desde el gobierno, que pretendía entregar el territorio a una banda paramilitar. Pero, menospreció la respuesta popular armada del ELN en defensa del Catatumbo y sus comunidades.

Esas mismas comunidades hoy exigen el desmonte total de dicho plan de guerra, el cumplimiento de las promesas de intervención estatal no militar y el abandono de las falsedades como política de gobierno. La historia de organización y lucha de las comunidades de esta región, igual que las de Arauca, Chocó, Sur de Bolívar, Cauca, Nordeste antioqueño, costa Caribe y otras más, donde también se presentan planes similares, seguirá resistiendo y corrigiendo los errores en la búsqueda de los cambios necesarios para construir la Paz que se les ha negado.

Asesinados de la semana

Leonairo Samir Montero Paz, era un reconocido líder social indígena Nasa, Gobernador del cabildo Kwe'sx Tata Wala, del municipio de Puerto Asís, Putumayo. Fue asesinado el 9 de febrero de 2025 en Puerto Asís, Putumayo.

Alberto Quitumbo Yatacue, era un miembro activo de la Guardia Indígena del Resguardo de Toribío en el norte del departamento del Cauca. Fue asesinado el 10 de febrero de 2025 en Toribío, Cauca.

Jhon Mario Chantre Banguero, era firmante del Acuerdo de Paz de 2016 y estaba en el proceso de reincorporación en ese departamento. Fue asesinado el 12 de febrero de 2025 en Corinto, Cauca.



LA MAFIA DE PAPÁ PITUFO, EL ÑEÑE Y DUQUE



Javier Mauricio Galvis Flores

El capo mafioso Papá Pitufo compró las aduanas, las administración de impuestos, los puertos, la policía, los políticos y ministros de la derecha, entre ellos los del gobierno Duque (2018-2022)... quienes tiemblan al oír lo que confiesa.



SÁBADO 15 DE FEBRERO

¡Camilo Torres, vive!

Habla_la @habla_la_sm

Camilo Torres Restrepo: sacerdote y guerrillero. La imposibilidad de lograr cambios profundos por medios pacíficos y legales, obligó a Camilo a unirse a la lucha armada del #ELN por el establecimiento de un nuevo Estado y una nueva sociedad. Cayó combatiendo el 15/02/1966.

Diana Diaz @Wondercat1601

Los Mensajes de Camilo Torres Restrepo publicados y difundidos en la década del 60, continúan siendo completamente vigentes y una hoja de ruta para transformar el país.

VIERNES 14 DE FEBRERO

Milei estafó 87 millones de dólares

Rafael Correa @MashiRafael

Milei reconoce que promocionó un proyecto con el cual no estaba "interiorizado". Esto ha arruinado a miles de argentinos, muchos de ellos sus partidarios. En su descargo, estoy de acuerdo con él que no fue por corrupción, sino por fanatismo e imbecilidad, pero el efecto final es casi el mismo: la ruina de su gente. Qué duro que le está costando esta aventura a Argentina. Y recién empieza...



César Pachón @CesarPachonAgro

La mentira Javier Milei se va cayendo. Ojo con los falsos profetas que venden libertad, pero solo defienden los negocios de los millonarios. ¿A @VickyDavilaH le asesoran sus mismos economistas?

JUEVES 13 DE FEBRERO

Capturan a alias Araña

CaroL @CaroLine94

La captura de Araña es inusual al tratarse de un hombre que está en un proceso de paz por el que le fueron levantadas sus órdenes de captura. Lo que equivale a destruir cualquier posibilidad futura de una negociación de paz.

karlos
@larlangas6738

Increíble que en un gobierno progresista capturen a los negociadores de paz, eso no se vio ni en el gobierno del Matarife. ¡mala señal!, ¿alguien se arriesgará a negociar con Petro?



MIÉRCOLES 12 DE FEBRERO

La precaria educación pública es una deuda social

Lualpe @LuisLualpe

La educación en nuestro país históricamente ha sido descuidada por el gobierno y además dejaron que se convirtiera en un negocio, por eso solo los ricos pueden tener acceso a educación de calidad, los demás tenemos educación mediocre y de mala calidad.

Gelver @_Gelver_

Un pueblo educado es un pueblo que lucha por sus derechos y transforma la sociedad, por eso no dejan que el pueblo se eduque, para mantenernos esclavos a un sistema que solo beneficia a los de siempre.

MARTES 11 DE FEBRERO

La mafia de Papá Pitufo

Mamertos 2.0 @MamertosO

¿Ustedes se imaginan donde no existirían las redes sociales y los medios alternativos? Pues resulta que la Fiscalía acaba de revelar que familiares de un intocable que ya murió como era Carlos Holmes Trujillo, que fue ministro de defensa de Iván Duque habrían intercedido para hacer cambios en la policía. mientras se investigaba al zar del contrabando alias Papá Pitufo,

Juan David Duque @juanduquega

Papá Pitufo infiltró el Gobierno Nacional, pero el de Iván Duque. El mismo General Buitrago quien fue removido de la Polfa por combatir el contrabando señala a una Congresista del Valle que es Pre Candidata Presidencial. Blanco es, Gallina lo pone, ¿será @MariaFdaCabal?



**"PROCEDA DR. DIEGO QUE USTED
HACE LAS COSAS BIEN HECHAS"**

Uribe Vélez



LUNES 10 DE FEBRERO

Uribe culpable

Jurista Antiuribista @JAntiuribista

Ahí está Uribe, en el lugar que le corresponde, el infame lugar que le merecen sus actos... 'el banquillo de los acusados'. El lugar donde se sienta quien tiene deudas pendientes con la justicia. Ahí sienta sus posaderas de delincuente, su culpabilidad pesa y le impide levantarse.

Alejo Toro @AlejoToroAnt

"Uribe es un hombre rico, con mucho poder, es amigo de los bandidos que quiera, él no necesita mancharse las manos de sangre, él levanta el dedo y dice este. Y eso es todo. ¿Ud cuántos testigos cree que han matado?": Carlos Enrique Vélez, testigo contra Uribe en proceso por soborno de testigos y fraude procesal.

LA ÑAPA: LAS PERSONAS SOMOS EFÍMERAS

Antonio García @AntonioGaELN

La guerra no es contra 'Mechas' o 'Richard', ni contra Petro, Álvaro Jiménez o contra Otty. Jamás la lucha de una Organización Rebelde alzada en armas es contra individuos, eso puede darse en las bandas delincuenciales... El tiempo lo dirá. Las personas somos efímeras, las colectividades se mantienen más en el tiempo, igual los pueblos.



COLOMBIA: SEGUNDO PUESTO EN DESEMPLEO



F Ríos

Chavela Villamil

Los datos oficiales de desempleo muestran una recuperación aparente del empleo, pero la pérdida de poder adquisitivo per cápita, muestra que el aumento de la actividad económica en gran parte generado por pseudoempleo, no significa cambios significativos en la economía de base.



El modelo económico fomenta la desigualdad y la contracción de la economía global agudizada en los últimos meses exacerba el desempleo y, gran parte de la población ocupada en el empleo informal, no alcanza a solventar los gastos básicos de manutención. La falta de empleo sumada a los altos costos de los alimentos básicos y los servicios esenciales, lleva a que miles de desempleados recurran al trabajo informal como única opción de ingreso, generando una burbuja laboral especulativa y depreciativa en términos de poder adquisitivo, es decir, el trabajo informal hace que disminuyan la cifras de desempleo, pero los ingresos per cápita recibidos por esta actividad son inferiores, a los requeridos para cubrir las necesidades básicas de una persona y mucho menos de un núcleo familiar.

Colombia de los peores en la OCDE

En los últimos meses se ha venido presentado una disminución leve y paulatina del desempleo; sin embargo, esta cifra no impacta positivamente el empleo formal y el Producto Interno Bruto (PIB), lo que genera una burbuja especulativa, que torna inestable el desarrollo de nuestra economía; según el más reciente dato suministrado por el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE), en enero de este año el desempleo llegó a 9,5 por ciento; sin embargo, un reciente informe de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), reveló que el año anterior en los países miembros, este indicador tuvo una media de 4,9 por ciento y, que Colombia ocupó el segundo puesto con 10,2 por ciento, a su vez nuestro país es el país con la inflación más alta (5,2 por ciento) de los países miembros [*].

La estabilidad y dinamización económica está determinada por la capacidad de poder adquisitivo per cápita, sin este, el mercado cae en un descenso grave de la demanda y se desacelera. Por ende, es un riesgo financiero sostener la





Colombia es el segundo país de la OCDE con más alto desempleo

10,2%

productividad con base en una economía informal, aunque esta garantiza fluctuación de masa monetaria, no permite generación sostenida y progresiva de poder adquisitivo per cápita, además pauperiza las condiciones laborales. Basar la economía en la proliferación del rebusque es cuando menos un riesgo, porque la proliferación del empleo informal genera una economía volátil y nos hace proclives a caer en una recesión económica.

En la mayoría de las economías el empleo bien remunerado es el motor de los mercados, toda vez que el empleo da solidez a las economías familiares y otorga poder adquisitivo per cápita, que inyecta masa monetaria y dinamiza las economías, en otras palabras, los salarios permiten adquirir productos



y esto hace que las empresas produzcan más y por ende requieran más empleados, generando la dinamización de la economía.

Transformar los paradigmas económicos y productivos

La reactivación y la solidez de la economía se consigue aumentando el flujo de capital circulante y la creación de nuevas plazas laborales, además es necesaria una tributación redistributiva y diferencial acorde al capital neto, esto dinamiza el poder adquisitivo per cápita aumentando la demanda, lo cual se traduce en reducción del desempleo y aumento de la capacidad de producción de las empresas.

La desaceleración económica, la Recesión Técnica declarada por el Banco de la República, la inflación, el incremento constante de la Deuda Externa, entre otros, exige una política de austeridad que permita mitigar estos fenómenos; es inaplazable un cambio de fondo en el modelo económico, que disminuya los pasivos estatales, fortalezca y desarrolle integralmente la producción nacional y equilibre la balanza comercial, disminuyendo la importación de materias primas y productos con valor agregado.

Superar la actual crisis económica y el déficit de poder adquisitivo, implica instaurar una política económica fundada en la formalización del empleo y la mejoría de las condiciones salariales, además debe generar una tributación redistributiva que permita subsidiar capas bajas de la sociedad, el sistema actual no genera ni inclusión social ni sostenibilidad ni mucho menos crecimiento y productividad, por tanto, se requiere un modelo que fomente el desarrollo integral de la producción nacional, y que a su vez disminuya el Gasto Corriente e incremente de manera integral el Gasto Social.

[*] Colombia es el segundo miembro de la OCDE con mayor desempleo. Valora Analitik, 13-02-2025.



EN EL ESTADO MAFIOSO, NO SE SALVA NADIE



Sergio Torres

Los cambios estructurales que Colombia requiere para pasar la página de la violencia, no van a llegar por medio de quienes auspician y se lucran con ella. No será por medio del Estado mafioso actual, tendrán que hacerlo las mayorías populares eliminando la principal economía ilegal del país: la corrupción.



Hace unas semanas se publicó “Gilberto, según Rodríguez Orejuela” (editorial Aguilar), libro escrito por Gilberto Rodríguez Orejuela, jefe del Cartel de Cali. Ya en La W Radio se habían emitido partes de las entrevistas hechas a este narcotraficante mientras pagaba una condena en Estados Unidos, a donde fue extraditado en 2004.

Diez años atrás, los Rodríguez eran prácticamente los principales narcotraficantes del mundo tras haber ayudado con la muerte de Pablo Escobar junto a las autoridades de Colombia y Estados Unidos. Además, eran el centro del llamado proceso 8.000, como se denominó el proceso judicial contra el presidente Ernesto Samper (1994-1998), por recibir dineros del narcotráfico para financiar su campaña. Solo estos dos elementos dan cuenta de la estrecha relación entre carteles de narcotráfico y el Estado colombiano, pues hicieron una clara sociedad para perseguir a Escobar y luego financiaron las campañas de los candidatos presidenciales.

En sus memorias, Rodríguez Orejuela, vincula a expresidentes como César Gaviria (1990-1994) y Andrés Pastrana (1998-2002), donde confirma lo que todo el país siempre supo, que todos los presidentes estaban untados de narcotráfico, que Colombia era y sigue siendo un narco Estado. De hecho, relaciona a Gaviria con la muerte de Luis Carlos Galán, atribuida a Pablo Escobar; como quien dice, el hoy presidente del partido Liberal ha sido el jefe de los torcidos.

Uribe y la primera expansión paramilitar

Esta semana fue llamado a juicio el expresidente, Álvaro Uribe Vélez, por el delito de soborno de testigos. Curiosamente, uno de los procesos más tenues por lo que ha sido investigado, aunque en su espalda cargue nada más que con las 6.402 víctimas de asesinatos extrajudiciales. Todo el mundo en Colombia sabe que: Uribe dio la orden (de asesinar a civiles y hacerlos pasar por guerrilleros muertos en combate).

Uribe Vélez es el jefe del narco paramilitarismo y su expansión en los años 90. Toda su carrera política es realmente una carrera





criminal, poniendo la Aerocivil al servicio del narcotráfico, siendo destituido como alcalde de Medellín por vínculos con el narcotráfico y siendo el máximo impulsor del paramilitarismo con las cooperativas de autodefensas campesinas cuando fue gobernador de Antioquia. Como presidente (2002-2010) impuso el imperio del terror narco paramilitar. Es tal vez uno de los peores criminales en la historia de Colombia, que sigue utilizando el Estado como parapeto de garantía para la impunidad.

Después llegó el retorno de la oligarquía tradicional. En un Estado mafioso y criminal como el colombiano, solo dos presidentes han tenido dos periodos de gobierno consecutivos y no por casualidad. Después de Uribe Vélez, vinieron las presidencias de Juan Manuel Santos (2010-2018), tal vez el principal camaleón político contemporáneo, por ello mismo, con vínculos criminales de todo tipo, el más famoso su prolongada alianza con la mafia de Víctor Carranza. Santos ha estado vinculado en todos los gobiernos, desde la presidencia de Gaviria en 1990 hasta la su propia reelección que terminó en 2018.



Ahora, el Papá de los Pitufos y Duque

Gran parte del revuelo político nacional de estos días, tiene que ver con un nuevo escándalo de corrupción, que como en los casos anteriores, vincula la participación de mafias en las campañas presidenciales de quienes han terminado siendo elegidos como presidentes.

El llamado “Papá Pitufos” ha resultado ser un contrabandista de vieja data y poder. Ya ha quedado claro que sus actividades ilegales también estuvieron vinculadas con el gobierno de Iván Duque (2018-2022). Aunque se mantenía con un bajo perfil desde hacía un par de décadas, en las cuales había logrado comprar policías, hacer destituir funcionarios y financiar campañas.

Aunque el presidente Petro ha dicho que el dinero procedente de “Papá Pitufos” se recibió durante la campaña, pero se devolvió, y que incluso ordenó grabar un vídeo para tener pruebas de esta devolución, este tipo de acciones recuerdan los escándalos que ya en campaña surgieron, donde aparecían vídeos y recepción de grandes sumas de dinero en efectivo.

Augusto Rodríguez, uno de los hombres de confianza, a quien se le encargó certificar la supuesta devolución, es quien hoy señala el posible ingreso de esta cantidad de dinero. También ya aparecen implicados en esta trama otros funcionarios y personas cercanas al presidente, como Carlos Ramón González, que ya ha estado envuelto en otros casos. Esta vez, González está relacionado con Daniel García, ambos de la Alianza Verde, con los que Petro hoy está negociando ministerios.

La corrupción y las mafias terminaron incorporando al gobierno progresista en su lógica criminal. Falta preguntarse por la participación de Juan Fernando Petro en este nuevo entramado mafioso. El presidente, que ha invocado tanto la figura de distanciarse de la mafia y el narcotráfico, nuevamente aparece allí.

El aprendizaje es claro: desde un Estado mafioso, con prácticas corruptas, no será posible lograr cambios estructurales. Por ello, dichos cambios solo pueden venir de la organización popular y su fuerza movilizada.



UNOS LIMPIAN, OTROS ENSUCIAN



Karina Pacheco

En la jungla de cemento todos viven al día y con la premura del tiempo y, en medio del caos la urbe se vuelve un completo despelote, que además de caótico en varios sectores la basura pulula, porque todos empuercan, pero muy pocos limpian.



Uno de los sectores más concurridos, pero a su vez más “temido” de la jungla de cemento es el centro, donde resaltan los ojos coloridos de las alas de la mariposa de hierro, pero también sobresale el peligro del robo, el caos de la marcha apresurada de los transeúntes y porque no decirlo, también destacan las calles atiborradas de basura, porque el transeúnte ensucia, pero jamás limpia o por lo menos se abstiene de tirar sus desechos.

En medio del caos y de la marcha acelerada de los transeúntes sobresale sobremanera el rechinar de las desgastadas ruedas de un mini contenedor de basura, que sobre ruedas y rodeado de escoba y pala, es empujado por hombres y mujeres que con overol y guantes de carnaza recorren día y noche el centro de esta jungla, tratando de que no se vea tan sucia y caótica. Aunque es una loable labor y un trabajo honrado, no falta el que los mire con desprecio o desdén y que cuando los siente cerca se cambie de acera.

Jaime es uno de tantos del los llamados ‘Escobitas’, que se encargan de asear la jungla de cemento, es un hombre honesto que no tuvo oportunidades para estudiar y solo logro culminar el bachillerato, con un embarazo temprano y sus valores intactos, con el hambre apremiando y muchas puertas cerradas en la nariz, probó suerte vendiendo dulces en los autobuses y en cuanta oportunidad de rebusque que podía, pero no era mucho lo que conseguía; hasta que un día se abrió una pequeña puerta y encontró en el cuerpo de aseo de la jungla una oportunidad para sobrevivir y darle lo necesario a su familia.

“Las jornadas son duras y no es cómodo parquear el carro y a escasos metros sacar el portacomidas para comer, pero, lo verdaderamente feo, es ver que muchos me miran con desprecio, pero eso no importa, no estoy robando a nadie como si lo hacen los políticos, tengo un trabajo honrado y sostengo a mi familia, eso es lo que importa”.



¿LA DIPLOMACIA O LA FUERZA EN MEDIO DE LA GUERRA?



Z Alamy

Amalia Santana

Tres años después de iniciada la guerra en Ucrania, se abre la posibilidad de una salida negociada propuesta por Trump, una mesa de conversaciones entre Rusia y EEUU, en una guerra que está lejos de ser un conflicto de orden local.



Con esta puerta abierta para negociar, habría que recordar cómo inició la guerra en Ucrania en 2014, orquestada por la OTAN -EEUU y la Unión Europea-, luego de que la derecha del país tomara el poder y lanzara una cruzada en contra de la cultura rusa predominante en el este de Ucrania.

Se impusieron medidas culturales que restringían las formas de vida de la población de esa región; luego el nuevo gobierno, sus fuerzas armadas y sectores neofascistas armados, llevaron a cabo matanzas de civiles, como en la ciudad de Odesa cuando reclamaban referendos para que fuera tenida en cuenta su voz por parte del gobierno central.

Aun así, diferentes provincias se declararon independientes: Crimea para salir de Ucrania y ser anexada a Rusia; mientras que las provincias de Donetsk y Lugansk, que integran la región del Donbass fronteriza con Rusia se independizaron. Crimea pasó a integrar Rusia en medio de una alta tensión internacional. Sin embargo, las repúblicas independientes no fueron respetadas por Ucrania y se inició la guerra civil, en la que el ejército ucraniano ha sido señalado de cometer crímenes de lesa humanidad.

En medio de este escenario de guerra librándose en las fronteras rusas, la OTAN pretendió anexionarse a Ucrania en contra vía de los acuerdos hechos a mediados de la década del 90, donde EEUU se comprometió con Rusia no anexar países limítrofes a este organismo militar, por considerar Rusia que esto amenazaba su seguridad nacional.

Siendo evidente que esta es una guerra civil con visibles intereses geopolíticos que podía desencadenar una escalada bélica mundial, se promovieron en 2014 salidas diplomáticas, negociaciones llevadas a cabo en la capital de Bielorrusia y en las que participaron las repúblicas independientes, Ucrania, Rusia, EEUU, Francia y Alemania, firmando protocolos que se conocen como los Acuerdos de Minsk.

En ellos se contempla un cese al fuego inmediato, mayor participación política y autonomía para el Donbass en el Estado ucraniano, una amnistía generalizada, la reconstrucción de la





Z Alamy

región, entre otros. Acuerdos que nunca se pudieron siquiera implementar porque el cese al fuego no se respetó. En 2015, las partes interesadas volvieron a Minsk para renegociar los acuerdos y avanzar de forma definitiva en parar la guerra, sin embargo, siguió escalando. La Otan usó estos Acuerdos para armar a Kiev, en clara y descarada perfidia, porque violaron cada artículo que pactaron.

Desde Ucrania, la OTAN repitió durante años que la guerra en esa región la había impulsado Rusia y que las repúblicas independientes serían títeres suyos dentro de Ucrania, por lo que no vieron factible cumplir con los Acuerdos de Minsk y más bien había que continuar con los intereses de anexarse a Ucrania. Rusia apoyó al Donbass en esta guerra, entre otras cosas porque la población es rusa y es la región con mayor infraestructura industrial y minera de Ucrania, a la par que veía una amenaza militar en sus fronteras.



En febrero de 2022, luego del incumplimiento de los acuerdos firmados, Rusia interviene de forma directa atacando bases ucranianas en el Donbass y otras regiones de Ucrania. La OTAN apoya decididamente a Ucrania alegando que Rusia es una amenaza continental y mundial a detener, el envío de armamento y las compañías de mercenarios dan cuenta de ello. Por su parte Rusia, ha desplegado su ejército y también ha recibido cooperación militar de países como Corea del Norte e Irán.

En medio de la guerra, al inicio triunfalista y luego aceptando su incapacidad por parte de Ucrania, su presidente ha manifestado que entregará todos los recursos naturales de su país a cambio de la ayuda militar, entregando la soberanía nacional a la OTAN, especialmente su principal socio: EEUU.

Más de diez años después el número de muertos es de cientos de miles, sumada la destrucción de Ucrania, en el desarrollo de una guerra en la que la participación mundial ha sido amplia. La salida negociada hoy planteada por parte de EEUU está marcada por su imposibilidad de seguir sosteniendo el frente ucraniano contra Rusia, quien tiene mejores condiciones para seguir adelantando sus líneas de avance, por el despliegue tecnológico de su armamento de mejores características que el de la OTAN, además de su crecimiento económico a pesar de la guerra y las sanciones que le han impuesto.

En este escenario de negociación lo cierto es que no tendrán en cuenta ni a Ucrania, ya sometida totalmente a EEUU, ni tampoco a la Unión Europea, quien ha entrado en profunda crisis económica por su apoyo a EEUU en esta cruzada bélica, aun en contra de sus propios intereses geopolíticos. Evidenciando esta nueva realidad en el frente de guerra ucraniano que las salidas negociadas y diplomáticas están supeditadas a medidas de fuerza, donde tristemente EEUU sale de esta guerra para dedicarse con mayor ahínco a otras con enemigos más débiles que Rusia.



A black and white portrait of Camillo Torres, a man with short dark hair, wearing a dark, high-collared jacket. He is looking directly at the camera with a serious expression. The background is a plain, light color.

“Habrá problemas sobre todo con los Estados Unidos, puesto que nuestra burguesía está estrechamente ligada con sus intereses aquí. Yo considero a los EEUU como enemigos del pueblo colombiano, no el pueblo de los EEUU, sino el sistema de los grandes de los EEUU y el gobierno como un instrumento de los capitalistas norteamericanos. Cuando la Independencia de Colombia los latinoamericanos tuvieron que unirse con los enemigos de España para luchar contra España, así, nosotros tendremos que unimos con los enemigos de los EEUU para luchar por nuestra liberación. Cuando el pueblo se decida a luchar hasta el fin no habrá ninguna potencia que pueda ser superior a la potencia de ese pueblo que quiere su libertad.”